



• PUNTO Y PARTE

## Abren alas capitales golondrinos y salida de hasta 260 mil mdp

aguilar.thomas.3@gmail.com

Por Ángeles Aguilar

**C**ielo negro... En este año las oscuras aves de la incertidumbre abrieron sus pesadas alas sobre el entorno económico de cara a una de las mayores pandemias de la última década.

La suma de preocupaciones sobre el dinamismo elevó la aversión al riesgo. En ese entorno nuestra divisa fue el principal amortiguador ante los embates del nerviosismo internacional.

El domingo el limitado plan de reactivación económica que se presentó no abonó a la confianza con lo que en la jornada el tipo de cambio se elevó desde los 25.01 pesos por dólar a un nuevo máximo de 25.78 unidades por billete verde.

La realidad es que desde su mínimo en febrero de 18.52 pesos por dólar la moneda nacional se depreció en un 39%, lo que la ubica como la denominación con mayores caídas...

**Echen paja...** El panorama es cada vez más sombrío, pues ante el necesario cierre de fábricas y centros de consumo la actividad económica se desploma a pasos acelerados

y sin un paracaídas real que frene el descenso hoy las proyecciones de -5% parecerían optimistas.

En general, el promedio de analistas ya apunta más bien a una contracción del 8%, aunque como ya le comentaba por ahí algunos especialistas vislumbran una baja de doble dígito. De materializarse dicho escenario este año sería el peor para México desde 1932, cuando se vivía la Gran Depresión.

Al ríspido contexto sume que en el horizonte persisten riesgos como otra baja en la nota crediticia de Pemex. Desde la semana pasada la agencia calificadora Fitch Ratings, a cargo de Carlos Fiorillo, la recortó de un nivel de BB+ a uno de BB y mantuvo la perspectiva negativa.

Gabriela Siller, economista en jefe de Banco Base, hace ver que para Fitch, Pemex ya se ubicaba por debajo del grado de inversión, por lo que la reacción en los mercados fue moderada. Como quiera de concretarse una acción similar por parte de Moody's de Alberto Jones Tamayo, se podría acelerar el ritmo en la salida de capitales...

**La golondrina que de aquí se va...** El año pasado entraron al país recursos por parte de extranjeros en valores gubernamentales por 18 mil 515 millones de pesos (mdp).

Sin embargo, ante el lúgubre entorno, dicha tendencia se frenó y ya va de reversa. Desde su nivel máximo el 21 de febrero muestra una salida de 169 mil 813 millones de pesos.

Por si fuera poco, no se descarta que ante un nuevo tijejetazo sobre la nota de Pemex otros 90 mil mdp podrían salir, para sumar un éxodo de 260 mil mdp, una situación que de golpe llevaría al tipo de cambio hacia los 27 pesos por dólar.

Así que capitales golondrinos por abandonar el nido...

### CAEN PARTICIPACIONES Y ADIÓS FONDO DE ESTABILIZACIÓN

**Desde el año pasado...** el gobierno debió echar mano de los recursos disponibles en el Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF) para mantener el nivel de las participaciones que reciben los estados.

De igual manera para este año con la caída del PIB se prevé que harán falta 76 mil mdp para cubrir dichas transferencias. No obstante, en el FEIEF ya sólo se dispone de 60 mil 461 mdp con lo que se acabará con esa red de emergencia que se tenía y aún así no será suficiente para cubrir el déficit. Oh, oh...